商店街 賑わい プロジェクト



100円商店街の拡がり

に、大阪市内20地域の50商店街で計10 されたのもこの千林。 阪市内で最初の1 地域で開催された。2010年4 回目となる1 3年2月9日。大阪市内で計 00円商店街が実施されたの Ō 00円商店街が開催 0円商店街が千 わずか3年弱の間



大阪市内開催100回目の記念セレモニー

「商店街・賑わいプロジェクト」の中心事業である 100円商店街

円商店街出前セミナ

-」の開催など、こ

拡げようという考えである。

は、町の集会所を活用した100人以上

その方針は支持を得た。出前セミナ

新たな商店街支援のあり方

大阪商工会議所では、20

8年から

ことも収穫であった。

じ、そのポテンシャルを知ることが出来た で、商店街関係者の意欲・熱意を直に感 重ねた。また、深夜にまで及ぶセミナ まで、各地商店街で60回以上の開催を んのお店を会場とした数人単位のもの の大規模なものから、閉店後の焼肉屋さ

る、という 売繁盛、いわゆる個店振興に焦点を絞 ウハウの提供を行う、②個々のお店の商 持続・継続できる商店街活性化事業のノ 助金を出すのではなく、商店街が独力で 様を目指す、という想いのもとスタ 援のあり方を見直し、新たな支援のあり ジェクトは、これまでの一般的な商店街支 わいプロジェクト」を展開している。同プロ 商店街の活性化を目指し、「商店街・賑 した。基本的な考え方は、①商店街に補

支援を目指して補助金を超える

ノウハウが詰まった冊子 「賑わい読本」とDVD

ただ、正直なところ、不安な点もあ

新時代の予兆と

商店街

商人魂

はうってつけの事業だったのである。 この2つの考え方にマッチ

hapte

などから同プロジェクトを具体化するに される経費が安い、②個々のお店の売り プルで実施しやすく、且つ開催に必要と て本所が採り上げたのが100円商店 上げや新規顧客の獲得に直結する、こと 00円商店街は、①ノウハウがシン した事業とし

広く配布する、②それらツ

ルを用いて、

大商職員が商店街に出向いての「100

指導・啓発については、①ノウハウをわかり

く説明した冊子やDVDを作成り

ただ、補助金は出さない分、ノウハウの

らの補助金を活用しており、その原資な 多くの商店街では、行政や業界団体等か えるのか?ということ。実際、それまで、 無し」という我々の考えに賛同しても た。その最大のものは、やはり、「補助金

W.

くしては事業実施が難しい事例も少な

くなかったからだ。

「財産」を有効に活用しているところも

共通している。



たのである。

100円商店街と「次」の方策

円商店街は大阪市内の商店街に根付い 成10回、千林とあびこが8回と、100 る。今日までに、京橋12回、野田11回、東 00円商店街は各地で持続・継続してい 経費で実施をスター

トさせたが故に、1

全く問題にはならなかった。逆に、自らの

00円商店街を開催し、大成功させる。

まり、京橋、生野、野田、黒門…と出前セ

-を「受講」した商店街は次々に1

そして、2010年4月、千林から始

不安は杞憂に終わり、「補助金無し」は、



や企業、組織が商店街を支援する動き

街PR事例など、いわゆる「外部」の個人

が今、芽生えつつある。「新時代」は商店

電通関西支社のクリエータ

-による商店

企業診断士の有志の集まりによるゲリ

-クションの試み、大手広告代理店の

商店街内部の動きだけではない。中

るようだ。

街自ら、そして外部からも始まりつつあ





今、求められる「商人魂」

けた商店街が被災後すぐに販売を再開 興活動を紹介している。大きな被害を受 で被災した岩手県宮古市の商店街の復 当冊子では、あわせて、東日本大震災

代の予兆」が感じられる新たな動きを 予兆と商人魂」とし、大阪において「新時

ては、100円商店街で形成したネッ 振興事業ではあるが、その実施に当たっ 街」、それぞれ、全く違うタイプの商店街

クや商店街内のチ

-クなどの

げている。もちろん、まだまだ大

子では、そのテ

−マを 「商店街·新時代の

であることも確かである。そこで、当冊 向け、異なる、新たな手法や方策が必要

端ステ

・ション」、生野の「おさんぽ商店

要である。

ただ、それに加えて、商店街活性化に

自事業である、ということだ。千林の「1 が必要性を感じ、考え、取組んでいる独 た」ノウハウやテーマではなく、各商店街 それは、いずれもが、他から「与えられ

00ピースプロジェクト」、京橋の「井戸

ウを育み、更なる進化を目指すことが肝

街ほどの効果と支持を得た事業は見当 興の歴史を振り返っても、100円商店

たらない。それだけに、今後もこのノウハ

の商店街の底力、チャレンジ精神に支え

「商店街・賑わいプロジェクト

力な具体化ツ られ、あわせて、1

ルを得て、ここまで順調 00円商店街という

している。実際のところ、商店街振

能性を孕んだ貴重な事例として参考に

きな流れにまでは進展していないが、

していただきたい。

それらの事例に共通することがある。

存在価値、機能を考える上で忘れてはな らない事実である。 し、地域の復興を支えたことは商店街の

店舗問題、後継者不足など数多くの課 で再認識された「真実」であろうと、感じ り前のことではあるが、震災の経験の中 ワードのひとつが「商人魂」である。当た 題が山積する今、商店街が現状を打開 「自分が出来ること」を追求した結果と い、店頭で販売した「商人魂」。商人が し、新時代を切り拓くための重要なキ してのまちの再生。売上げの減少、空き 津波で泥だらけになった商品を水で洗



商人魂が復興の大きな原動力となった

ビス精神で対応する、ことにした。大商

れまでに例のない「きめ細やかさ」とサ

職員も商店街の現場に入ってノウハウを



「1000ピース プロジェクト」で 地域の情報発信を

千林商店街

情報を発信すること、がポイントになって

は無く「外部」の人材の協力を仰ぐこと、 ニークな方法を意味し、商店街「内部」で

林商店街の情報に限らず千

林界隈の

あったクチコミなどによる客観的かつユ

ラシやインター

られている。



千林のPR活動の中心を担うプロジェクトメンバー

レポ ターによる

一般公募することを決定。市民レポ 地域情報発信を目指す そこで、まずは「市民レポー <u></u>しを

にヒアリングを行い、「千林が大好き」、

-募集に当たっては、地域の団体など

広く情報発信しよう、という想いが込め R活動が昨年9月にスタ 法ではなく、これまで見過ごされがちで 数多くの地域情報を集め、新たな手法で 店街活動でも注目を集めている。 新たな手法とは、商店街が作成するチ その千林商店街で、事業部・青年部を 円商店街を開催するなど、活発な商 0ピースプロジェクト 不ットによる通常のP ーによる新しい広報P 00にも及ぶような した。その

ミングには、1

が市民により発信される仕組みづくり 行政、交通機関など各種団体が参加す 域の商店街、自治会、サークル活動団体、 い、一期生が次世代を育成する仕組みづ あわせて、次年度もレポー くりを行う。そして、最終的には千林地 計画2年目となる次年度には、レポ ―による「情報発信」を本格化させる。 ・ター募集を行

シを作成し地域で配布した結果、 もの方々から応募が寄せられた。 リストアップし、個別に接触・勧誘を実施 「千林を盛り上げたい」という候補者を -募集チラ

有数の賑わいをみせる商店街。平成22年

林商店街は、大阪市内でも

月には大阪市内で第一回目となる!

新しい取り組み

000ピースプロジェクト

決める。このような一連の活動を通じて、 商店街メンバーと親交を深め、仲間目線 の撮り方、②企画の立て方、③デジタル 2年計画の1年目の目途となっている 成する。ここまでがこの事業の第一段階。 ムとなり、主体性をもって活動計画を作 講評を通じてレポー 席して勉強する。また、講座での実践や 要とされる基本的なスキルを講座に出 事の書き方、といったレポーターとして必 この14名のレポーターは、まず、①写真 ルを活用した情報発信の仕方、④記 ムで話し合い、来年度の活動プランを ムを形成していく。講座終了後は、 と商店街メンバーが一つのチ -メンバー -同士や

> 寄せられる期待市民目線のニュー 商店街や地域に関心や愛着があり、 えに

※同プロジェクトは、大阪商工会議所の提案で、 ることになりそうだ。 モデルが形作られ、千林商店街だけでな 楽しく伝える可能性を秘めている。この ニュースが商店街や地域の姿を客観的に けに、今回のプロジェクト れる機会は極めて限られている。それだ る人材は少なくない。しかしながら、その 自ら情報発信することに興味をもってい 、広く他の商店街や地域でも活用され な人材が集まる場や情報が発信さ は、市民目線の



100円商店街 大阪市内開催100回までの記録

5/28 東成しんみちロード商店街(6商店街)(東成区)【3回目】

7/23 京橋中央商店街(振)、新京橋商店街(振)(都島区)【6回目】

6/4 地下鉄あびこ中央商店街(振)(住吉区)【3回目】

7/16 野田新橋筋商店街(振)(福島区)【6回目】

商店街 賑わい プロジェクト

20地域50商店街(実数)、のべ100回 (2013年2月9日まで)

2010年			52	7/30	千林商店街(振)(旭区)【5回目】
1	4/3	千林商店街(振) (旭区)	53	7/30	桃谷本通東商店街(振)、桃谷本通商店街(振)(生野区)【3回目】
2	4/10	京橋中央商店街(振)(都島区)	54	8/26•27	黒門市場商店街(振)(中央区)【6回目、100円200円300円セール】
3 5/2	28•29	みこし活祭連合会(生野本通商店街(振)、栄通商店街、生野本通中央商店街(振)、	55	9/3	東成しんみちロード商店街(6商店街)(東成区)【4回目】
		生野本通センター商店街(振)、ベルロード中銀座商店会、	56	9/3	地下鉄あびこ中央商店街(振)(住吉区)【4回目】
		生野銀座商店街(振))(生野区)	57	9/24	駒川商店街(振)、駒川中通商店会(東住吉区)【2回目、駒川中通商店会を追加
4 5	5/29	野田新橋筋商店街(振)(福島区)	58	10/14	四貫島商店街(振)、此花住吉商店会(協)、四貫島中央通商店街(振)、
5	6/26	京橋中央商店街(振)(都島区)【2回目】			此花公設(協)(此花区)【3回目】
6	7/3	桃谷本通東商店街(振)(生野区)	59	10/15	粉浜商店街(振)、粉浜駅前商店街商業(協)、粉浜本通商店街(振)
	7/17	千林商店街(振)(旭区)【2回目】	_		(住之江区)【3回目】
		黒門市場商店街(振)(中央区)	60		京橋中央商店街(振)、新京橋商店街(振)(都島区)【7回目】
9		野田新橋筋商店街(振)(福島区)【2回目】	61	10/22	文の里商店街(協)(阿倍野区)【3回目】
	9/25	黒門市場商店街(振)(中央区)【2回目】	_	10/28•29	みこし活祭連合会(6商店街)(生野区)【4回目】
		大阪鶴橋卸売市場(協)(生野区)	63	10/29	柏里本通商店街(振)(西淀川区)
	10/2	天保山商店会(港区)	64	11/5	野田新橋筋商店街(振)(福島区)【7回目】
		千日前道具屋筋商店街(振)(中央区)	65		東成しんみちロード商店街(6商店街)(東成区)【5回目】
14	10/9	王子連合(北畠公園本通商店街(振)、王子商店街(振)、王子本通商店街(振)、	66	11/26	キララ九条・西連合商店街(九条新道駅前商店街(振)、
		阿倍野王子商店街(振))(阿倍野区)			九条新道二丁目西商店街(振)、九条新道三丁目商店街(振)、
		文の里商店街(協)(阿倍野区)			九条新道第四商店街(協)、九条親栄会商店街(振))(西区)【3回目】
16 1	10/17	粉浜商店街(振)、粉浜駅前商店街商業(協)、粉浜本通商店街(振)、	67		地下鉄あびこ中央商店街(振)(住吉区)【5回目】
		メルシーこはまテナント会(住之江区)	201		
		京橋中央商店街(振)、新京橋商店街(振)(都島区)【京橋中央は3回目、新京橋は初】	68		京橋中央商店街(振)、新京橋商店街(振)(都島区)【8回目】
		みこし活祭連合会 (6商店街) (生野区) 【2回目】	69		野田新橋筋商店街(振)(福島区)【8回目】
19	11/6	東成しんみちロード商店街(今里新道商店会、今里新道筋商店街(振)、	70		キララ九条・西連合商店街(5商店街)(西区)【4回目】
		今里一番街商店会、神路銀座商店会、神路新道商店街(振)、	71		平尾本通商店街(振)(大正区)【3回目】
		神路一番街商店街(振))(東成区)	72	3/3	千林商店街(振)、今市商店街(振)、千三商店会(旭区)
		野田新橋筋商店街(振)(福島区)【3回目】			【千林6回目、今市2回目、千三は初】
		黒門市場商店街(振)(中央区)【3回目】	73		東成しんみちロード商店街(6商店街)(東成区)【6回目】
		地下鉄あびこ中央商店街(振)(住吉区)	74		駒川商店街(振)、駒川中通商店会(東住吉区)【3回目】
		桃谷本通東商店街(振)、桃谷本通商店街(振)(生野区)【本通東は2回目、本通は初】	75	3/31	粉浜商店街(振)、粉浜駅前商店街商業(協)、粉浜本通商店街(振)(住之江区)
24 1	11/27	キララ九条・西連合商店街(九条新道駅前商店街(振)、九条新道二丁目西商店街(振)、	74		
		九条新道三丁目商店街(振)、九条新道第四商店街(協)、九条親栄会商店街(振)、	76		京橋中央商店街(振)、新京橋商店街(振)(都島区)【9回目】
35	12/4	祝生会)(西区)	77	4/13	四貫島商店街(振)、此花住吉商店会(協)、四貫島中央通商店街(振)、
		千林商店街(振)(旭区)(3回目)	70	4/20	此花公設(協)、四貫島森巣橋筋商店街(此花区)【4回目、森巣橋は初】
		大阪鶴橋卸売市場(協)(生野区)【2回目】	78		文の里商店街(協) (阿倍野区) 【4回目】
		四貫島商店街(振)、此花住吉商店会(協)(此花区)	79 80		みこし活祭連合会(6商店街)(生野区)【5回目】
28 <u>1</u> 2011年	12/18	王子連合 (4商店街) (阿倍野区) [2回目]	81		野田新橋筋商店街(振)(福島区)[9回目]
	1 (22	⇒场中中在广体/行》が⇒场在广体/行》(如户区)【A□□】	82		東成しんみちロード商店街(6商店街)(東成区)【7回目】
30		京橋中央商店街(振)、新京橋商店街(振)(都島区)【4回目】	02		地下鉄あびこ中央商店街(振)(住吉区)【6回目】
31		黒門市場商店街(振)(中央区)【4回目】	84		キララ九条・西連合商店街(5商店街)(西区)【5回目】
32		野田新橋筋商店街(振)(福島区)(4回目)	85		京橋中央商店街(振)、新京橋商店街(振)(都島区)【10回目】 千林商店街(振)(旭区)【7回目】
		地下鉄あびこ中央商店街(振)(住吉区)【2回目】 駒川商店街(振)(東住吉区)	86		野田新橋筋商店街(振)(福島区)【10回目】
			87		野田利倫前間占街(城)(福島区)【10回日】 東成しんみちロード商店街(6商店街)(東成区)【8回目】
		平尾本通商店街(振)(大正区) 東成しんみちロード商店街(6商店街)(東成区)【2回目】	88		来成しんみらロート間占街(0間占街)(来成区)[8回日] 粉浜商店街(振)、粉浜駅前商店街商業(協)、粉浜本通商店街(振)(住之江D
		来成しんみうロート間占街(0間占街)(宋成と)【2回日】 みこし活祭連合会(6商店街)(生野区)【3回目】	00	10/13	初於問治性(城)、初於前則問治性問案(協)、初於平通問治性(城)(注之江) 【5回目】
		四貫島商店街(振)、此花住吉商店会(協)、四貫島中央通商店街(振)、	89	10/15	四貫島商店街(振)、此花住吉商店会(協)、四貫島中央通商店街(振)、
-	3/12	当員局間店的(歳)、此だ任古間店去(協)、臼貝局中大週間店的(歳)、 此花公設(協)(此花区)【2回目、四貫島中央と此花公設は初めて】	.05	10/13	此花公設(協)、四貫島森巣橋筋商店街(此花区)【5回目】
38	3/26	近化公設(協)(近化区)【2回目、四頁局中央と近化公設は初めて】 文の里商店街(協)(阿倍野区)【2回目】	90	10/20	京橋中央商店街(振)、新京橋商店街(振)(都島区)【11回目】
39		千林商店街(振)(旭区)【4回目】	91		桃谷本通東商店街(振)、桃谷本通商店街(振)(生野区)【4回目】
40		キララ九条・西連合商店街(6商店街)(西区)【2回目】	92		地下鉄あびこ中央商店街(振)(住吉区)【7回目】
41		エフラルス・10年1日 10日 10	_		みこし活祭連合会(6商店街)(生野区)【6回目】
42		京橋中央商店街(振)、新京橋商店街(振)(都島区)【5回目】	94		文の里商店街(協) (阿倍野区) 【5回目】
43			95		製工 (協) (関係 (関係 (関係) に対して (1991) (1
44		初洪的占钩(城)、初决就即的占钩的来(勋)、初决争通的占钩(城)(注之江区)【2回日】 平尾本通商店街(振)(大正区)【2回目】	96		キララ九条商店街(九条新道駅前商店街(振)、九条新道二丁目西商店街(振
		〒尾本週間店街(振)(AEE区)【2回日】 野田新橋筋商店街(振)(福島区)【5回目】	-50	11/10	十ノノル宋尚后街(小宋 利道駅前間后街(城) 八宋 利道二 」 百四間后街(城) 九条新道三丁目商店街(振))(西区)【6回目】
46		野田和楠助問后母(版)(福島区/10回日) 今市商店街(振)(旭区)	97	12/0	東成しんみちロード商店街(6商店街)(東成区)【9回目】
47		王子連合(4商店街)(阿倍野区)【3回目】	201		未成したがプロード向泊国(四泊国)(宋成位)【7四日】
40	5/21	工于建口(中间占约)(阿伯邦区/10四日)	00	1/20	言播中中在中华(F) 新言播在中华(F) (初自反)【13回日】

1/26 京橋中央商店街(振)、新京橋商店街(振)(都島区)【12回目】

2/9 千林商店街(振)、今市商店街(振)、千三商店会、森小路京かい道商店会(旭区)

1/26 野田新橋筋商店街(振)(福島区)【11回目】

【8回目、森小路京かい道商店会は初】

04 ● 商店街・賑わい読本 vol.8 商店街・賑わい読本 vol.8 ● 03

6商店街の連携・協働で 実施した 「おさんぽ商店街」

みこし活祭連合会



人気漫才師の案内のもと商店街の再発見をテーマに 行われた「おさんぽ商店街」

街振興組合、栄通商店街、生野本通中央 街が連なる。西から順に、生野本通商店 長さ1キロにわたり、生野区の6つの商店

ド中銀座商店会、

一商店

ターペイント事業」。学生や吉本興業のタ

次に取り組んだのが、「商店街シャッ

絵を描くパフォーマンスで話題を呼んだ。 レントなどが空き店舗などのシャッターに 働事業に弾みをつけた。

ている。この100円商店街の成功が、協 客力を発揮し、以後6回にわたり継続し 年5月に開催した同事業は爆発的な集

共に進む道を模索商店街同士が協力し、

いう実利的なメリットがあった。20 るより、費用負担が大幅に軽減されると

R環状線寺田町駅から歩いて数分。

こし活祭連合会」を結成し、協働事業に ら6つの商店街組織の連合体である「み 店舗数は約200。201 生野銀座商店街振興組合。合わせると 街振興組合、ベルロー 商店街振興組合、生野本通センタ

0年3月、これ

取り組み始めた。

とが出来た。

今年2月には、「商店街を知ってもら

促では初めての合同企画にこぎつけるこ の3商店街での実施となったが、年末販 同売り出し」を計画、残念ながら、半数 続いて、昨年年末には、初めての「年末合

始めたのである。 来て「垣根」を超えた協働の道を模索し 危機感を感じた青年部の世代がここに げるまでは協働事業を行っていなかった。 商店街も「みこし活祭連合会」を立ち上 業は意外なほど少ない。実際、生野の6 ても、近隣商店街を挙げて行う連携事 ばれるはずである。しかし、全国的にみ で売り出しなどをすればお客様にも喜 本来であれば、隣接する商店街が合同 し、疲弊が進展する商店街の現状に

実現した数々の取り組み

たらつながった1つの商店街。かつては隣

なぜ協働実施なのか?「お客様から見

連携で事業化へ

再発見してもらおう、という企画が成功 まで歩いてもらい、お店を、そして商品を 漫才師の案内のもと、お客様に端から端 実施。全長1キロにわたる商店街を人気 商店街が協働して「おさんぽ商店街」を う地道な活動が大事」との考えから、6

わせて、6商店街共同でチラシを作り、 店舗が増えれば集客効果が高まる。 円商店街。100円商店街の場合、参加 シ代を分担すれば単独でチラシを作 最初に取り組んだ協働事業は1 あ

> 野本通商店街の松本賢一理事長は考え お互い補完して集客する方が良い」と生 の商店街と差別化していたが、今の時代、

る。もちろん、6商店街の中にも体力差

ある。店舗数に応じて事業費用を負

商店街が地域コミュニティの 集いの場 「井戸端ステーション」を建設

地域の人々が集い、多目的に活用できる 「井戸端ステーション」

が高まっていた。

そんな時、中小企業庁の中小商業活

可能性もあり、役員の間では危機意識 わいやイメージにも大きな影響が生じる た。このまま放置すると商店街全体の賑 ではないか?」との噂が持ち上がってい きた「空き店舗」。新たな商売を始める

数年前より、同商店街の中心部にで

こともなく、「投機目的で取引されるの

て、様々に活用されている。

ション」がオープン。地域の集いの場とし 店街に、コミュニティ施設「井戸端ステー

-2年2月、都島区の京橋中央商

「井戸端ステーション」の建設が実現した 補助金の申請を行ったところ認可され スペースなどを盛り込むことに。その上で 動・交流の場としての機能、そして、貸し 者、子育てママ、趣味のサークルなどの活 的としたチャレンジショップはじめ、高齢 施した。その結果、創業育成・支援を目 と一歩踏込み、住民へのニーズ調査を実 と考えたが、「地域で利用できるものを」 事務所にしよう」(土蔵康司副理事長) ていく。最初は、「1階を貸店舗、2階を 当初は考えてもいなかった、「土地を買っ 2を補助で受けることが出来るという。 を活用すれば建築費等事業費の3分の 力向上補助金の存在を知る。同補助金 て上屋も建てる」構想が徐々に具体化し



京橋中央商店街

親子で集う「子育てサロン」などで活用し 体操」や地元のNPO法人の協力を得て 「井戸端会議室」。ビデオを見ながら椅 子に座ったままできる「いきいき1 現在の用途は、主に3つ。1つは1階の

や会議・集会が目白押し。立地の良さと フラダンス教室、バイオリンなど、習い事 低価格で人気が集まり予約が難しい状 美術、英語、書道、キッズボクシング、ヨガ、 「井戸端教室」。格安で誰もが利用でき、 2つ目は、2階に2部屋ある貸し部屋

雑貨を販売するお店と占い店の2店を を対象とした面接などを経て、手作り 「起業セミナー」を数回開催。その参加者 人の育成。まず、入居者の選定に向け、

戸端ステーション」を核とした活動にも 街の安藤利治理事長は語る。今後の「井 と思ってもらうことが大事。」と同商 に足を運んでもらい、ここは良いところだ

会議室を「いきいき100歳体操」で活用

の会議で意見の一致を見ても各商店街 参加出来ない」商店街もある。 担するが、時には「費用負担が難し

連携や協働の道を探り出した。新たな 手法、商店街・商人魂でもって、新時代を いた商店主が、経営難に直面して初めて 時代には「自分だけで出来る」と考えて む考えである。景気が良く、売れていた からひとつひとつ事業化に向けて取り う。6商店街が力を合わせ、必要なもの など今後やりたい事業は沢山 するにも調整が必要である。ソフト、 とっても各商店街バラバラで放送ひとつ る。細かいところでは、音響設備ひとつ に持ち帰ると「認められない」ことも 共に事情は複雑である。 とは言うものの、共同宅配や共通金券 6商店街 [あるとい

井戸端ステーションの用途

空き店舗対策から

00歳

態が続いている。 3つ目は、チャレンジショップによる商売

運営などに関する経営指導を実施して の入居者の選定に入る予定にしている。 いる。入居は2年契約。今年後半には次 人居者として選定した。入居後も店舗

さらなる活動にむけて

のイベント広場で発表会を開催するな ン」のフラダンス教室のメンバーが商店街 が拡大している。また、「井戸端ステーショ ることで、商店街と外部のネットワ 域内外から老若男女様々な人々が集ま 関係が色々できた」と土蔵副理事長。 「井戸端ステ ーションを通じて新たな

では1 するなど、その事業遂行意欲は市内でも 間に12回と大阪市内最多の開催を実現 な事業にも積極的に取り組んでいる。 など、多様な事業を実施してきた。最近 ティ古本バザ を柱として、これまでに夜店や、チャ ど、賑わい創りにも繋がっている。 入れ、ハロウィンの仮装イベントなど新た 同商店街では、うきうきスタンプ事業 00円商店街や修学旅行生の受 00円商店街は、3年足らずの ール、空き缶リサイクル事業

有数である。 「きっかけは何であれ、まず は商店

06 ● 商店街・賑わい読本 vol.8

企業が商店街活性化を お手伝い

新世界市場ポスター展

株式会社電通 関西支社 クリエイティブ局 コピーライター 日下 慶太



それぞれのポスターに、「商店街を元気にしたい」という 思いが詰まっている。

ンスで埋め尽くすという『セルフ祭』とい

- トのお祭りを2012年5月に

商店街を奇妙なア

ト、音楽、パフォーマ

新世界の町おこしイベントに携わっていた

そもそものはじまりは私が一個人で

ポスターから始めた町おこし

ことだった。町おこしのためにシャッタ

みえた。しかし、祭りが終った後はもとの りあげられ、商店街に活気が戻ったかに 開催。人はたくさん訪れ、メディアにもと

を見守った。プレゼンはまるでプレゼント

ち会ったかのように、皆、温かく、ポスタ 「宝物にするわ」とまるで、孫の誕生に立

しい商店街に戻ってしまった。店の売り

上げもいつものままだった・・・

ポスター

から生まれた活気

ポスターは、7月28・29日の第2回セル

これではいけない、一過性のものではな

そ思いついたことだった。 たくさんのポスター 発する・・・私がしたのはポスターを作る る、配達を手伝う、店と一緒に商品を開 おのができることを模索した。掃除をす は、とセルフ祭スタッフたちは考えた。おの とお店のためになるものを作らなくて こと。それは、私がコピー く何か残るものをつくらなくては、もっ を作ってきたからこ ライター

的にバックアップ。早速声をかけると若手 ろ、利益があるわけではないこのプロジェ るだろうし、とまずは社に相談したとこ 後輩たちに手伝ってもらおう、彼らにとっ トに会社は「おもろいやないか」と全面 も自由にものをつくれるチャンスにな しかし、自分だけですべての店のポス をつくるには手が足りない。会社の 心に32名もの有志が集まった。コ で改装し『いちばギャラリー』としてオ せると合計 店舗70点のポスター 者は前回より 店舗をセルフ祭のスタッフたちが手作り たち自らがポスター展を企画した。空き 今度は、ポスター

・展』が始まった。電通の参加 2年11月23日より『新世界

も増え、39名23チ

ムが 19



大阪の中小企業診断士 チームの"おもろい"取組み

ゲリラオークション

チームGA 共同代表 柳瀬 智雄 (株式会社ビズパワーズ 代表取締役)



商店街に、笑顔と賑わいをもたらした 「ゲリラオークション」

15名が私たちの考えに賛同し、「チ その結果、中小企業診断士11名を含む ルできる有力な販促策である」と説明。 診断協会のメンバーに協力を求めた。メン タッフは、私が所属する大阪府中小企業 ―には、「GAは、個店の強みをアピ 企画を具体化、事業化するためのス

ークション ールする

で商店街支援への協力を申し出てくれ 上の反応だった。皆、全くのボランティア A」を構成することが出来た。想像以

「チームGA」の仲間は、GAに先立っ

商店街支援活動を大阪の中小企業診断士が -クション」(以下GA)は

規顧客獲得に結びつけることを目指す。 主の人柄などを積極的にアピールし、新 では、お店や商品のこだわりポイント、店 め、盛り上げる役割を担う。オークション 販促策だ。スタート価格を低く抑えた を行うことで個店の魅力をアピー 商店街などの個店の店頭でオ この事業は、私と友人のIT企業経営 -クション(セリ)は来街者の注目を集

効果と可能性 ゲリラオ ークションの

Aは、これまでに、粉浜商店街など

泊まりがけの合宿を行い、夜を明かして うなど、現場で汗を流して協力をしてく はのぼりをかざしてGAを盛り上げ、あ ての打合せへの参加をはじめ、GA当日 ろいことしよう」との想いが、GAのエネ 「商店街の役に立ちたい」「商店街でおも GAについて話し合うなど、メンバ れた。それだけではなく、メンバー一同で るものはハンドマイクを使って客寄せを行 も、揃いのジャンパーを羽織り、あるもの -となり事業の実施に結びついた。 -内の

わからない」ワクワク感を醸成すること 発信することとし、「いつどこで始まるか 知の方法としては、直前に携帯メールを たもの。まず、お客様を集める手段とし 誘導できないか?」との想いで立ち上げ 者で、「立地条件の悪いお店にお客様を

ークションのアイディアが生まれ、告

と協働し、のべ5回開催。その経験から

商店街に、笑顔と賑わいをもたらすこ を固定客化するきっかけになること、② 人柄などをアピールすることで、お客様 て、①お店や商品のこだわり、スタッフの 判ってきたGAの主な効果・可能性とし

品力や提案力強化など個店の商売力 見込めること、などが挙げられる。 時開催することで更なる集客等効果が であること、⑤100円商店街などと同 業を含め、あらゆるお店での開催が可能 アップにつながること、④飲食・サ と、③店の強みを考えることを通じ、商

商店街と共に更なる発展を

の課題もある。 と(商店街だけでは実施が難しい)、など 登録が増えにくいこと(特に高齢者)、③ 効果が充分ではないこと、②メール配信 ただ、現状では、①認知度が低く集客 ムGA」が運営主体となっているこ

なって欲しい、それが我々の想いであり でGAがどんどん開催され、大阪発の 動する我々「チームGA」。多くの商店街 という共通目的と強い結束力を持つて活 い、と考えている。「地域を元気にしたい」 商店街活性化に少しでもお役に立ちた することを通じて、「チー 街とタッグを組み、この素材を活用・改善 GAでひとつでも多くの商店街が元気に GAを目指すべく、今後、意欲ある商店 そこで、より実施し易く、効果の高 ムGA」として

は町の小さな広告屋のよう。そして、ポス 気?」と店を訪れ、取材・企画・製作・印刷 てよかった」「もったいなくて貼られへん」 まですべてを自分たちで行った。その姿 す。それぞれのチームが「おばあちゃん元 ーをプレゼン。商店主は「お店続けてき - ムに別れてポスター作りに精を出 このポスター展は評判を呼び、たくさん



ポスターたち 今も商店街を彩る

目当てに地方から足を運ぶ人もいた。ポ スターについて会話し、中にはポスター

ーがあることで商店街は変わった。

たあともそのまま吊るされた。道行く 触れることになった。そして、祭りが終っ フ祭でアーケードに吊るされ、人々の目に

人は足を止め、写真を撮り、店の人とポ

商店主の意識も、少し。

を気に入った商店主

そこに漂う『商店街と若者とア から。そして、ポスターはもちろんのこと みてください。期間はいつまでも。ポス 実際に足を運んで、ポスターをその目で るようになっている。ぜひ、新世界市 り、店内に飾られたりと、いまだ目にでき るされたり、シャッターの上に貼られた の、120点のポスターはア ポスター は半永久的に飾られているでしょう -展は1 月13日に終わったもの のであった。 ター」という残るものが商店街にできた 街は「おもろいポスターのある商店街」と などメディア12社が取材に訪れた。商店 の来客はもちろん、朝日放送、朝日新聞 して世の中に知られるように。「ポス

08 ● 商店街·賑わい読本 vol.8

と商店街全体に展示された。

120点のポスタ

を制作、前回とあわ

h a p t 商人魂

被災商店街、 復旧から復興へ

地商店街を呑みこみました。

一商店街の被害状況は?

大震災商業復興支援マネ A.株全国商店街支援センタ ことになったのです

ージャ

市在住の男性を現地マネ

復旧ボランティアとして活動していた宮古 育成が不可欠。震災から4カ月後、災害

が「東日 一派遣事

A. 宮古の中心市街地に二つの振興組合が

流れ込んだ津波は堤防を超え、中心市街

40mを超えた地点もあります。

。宮古湾に

Q.なぜ宮古市の復旧復興を支援する

る地元出身の現地マネージャーの確保と

を停滞させないためにも商店街に常駐す

ことです。また、私のように常駐困難な外

と被災商業者たちの悩みや不安を聞く

A. 阪神の経験を押し付けず

まずじつく

・支援のポイントは?

部の支援マネ

ージャーではなく

復興活動

宮古市の商店街を

支援するキッカケ

皆さん声を揃えます

中、ヘドロのかき出しが一番大変だったと

2mの浸水被害がありました。停電の

滅的な被害をもたらしました。遡上高が が、宮古市を襲った大津波は沿岸部に壊 A.揺れで倒壊した建物は少ないのです Q.津波被害はどれほどでしたか?

宮古市の事例

商業が守られてきた面もあります。

やナショナルチェーンの進出も少なく、小売

典型的な閉鎖型商圏の地方都市。

。大型店

m以上、1 m離れた末広町商店街でも

ます。海に近い中

央通商店街では2

おり、災害を機に廃業を決意した商店主

では店主の高齢化と後継者難も進展して 40代の働き盛りが中心でしたが、東日本

も少なくありませんでした。

は商店主の高齢化です。95年の阪神では ない事業所が多かったと思います。2点目

中でのこともあり、再建資金が工面でき あった時代です。今回の場合、長期不況の 直後だったので、店舗にまだ資金の余裕が

く、隣接する盛岡まで約1

を誇る市です

A. 人口6万人弱の日本で8番目の面積

有限会社協働研究所 取締役 東 朋治 ((株)全国商店街支援センター 東日本大震災商業復興統括支援マネージャー)

震災直後、津波によって 水没した広末町商店街

たことは?

Q.これまでに被災地の復興に携わっ

神戸・新長田地区の総括マネ

日間、朝9時から「愚痴を言い合う会」を A.被害が大きかった中央通商店街で週3

後、最初に取り組んだことは?

A. 阪神大震災で壊滅的な被害を被った

2

11年5月13日から宮古市に派遣

思われます。弊社は同事業を受託 や会議所の受入体制が整っていたためと 区に支援機関を公募しました。宮古は市 業」の一環として岩手県宮古市を対象地

> ん。彼はいまや商店街に欠かせない存在に いう情熱があれば、経験は関係ありませ 採用しました。地元のために頑張りたいと

されることになりました。

復旧に向けた活動

悩みや不安を吐き出す「愚痴を言い合う会」から 前向きな意見の交換を行う「朝会議」へ

災の1995年はバブル景気が終息した

A.1点目は店舗の資金力です。阪神大震

売商業環境に違いはあり

人と商店街の果たす役割について

きな被害を受けた商店街

岩手県宮古市の概況と被災状況

Q.宮古市とはどのようなところです

の日もありましたが、今は大勢来られま を重ねるようになりました。最初は2 に名称を変更し、様々な議論や情報交換 きな意見が出てきました。以降「朝会議」 だすことが大切です。1週間経つと前向 トさせました。悩みや不安を吐き

商店街として再開のキッカケは?

思われます 境の中、大勢のボランティアに支えられま 備期間もイベント資材の手配も厳しい環 う名称やイベント開催そのものに抵抗も 開もままならない店舗では「復興市」とい 震災後の復興イベントは三陸で初開催と として最後には皆さん合意しました。準 ありましたが、「本格復興へのキックオフ」 A.震災から3カ月後の6月11日に開催 した「宮古あきんど復興市」です。営業再 した。商店街を舞台に商店街が主催した

久々の再会を喜び、また被災住民同士で A. 当日は大勢の市民が殺到し、 店主と

ベントの効果は?

定期的に開催される「宮古あきんど復興市」

写真は2012年秋の様子

開するキッカケになったことです。 身近な目標を持ち商店街として活動再 果は、賑わいづくり A. 解体店舗も多くありましたが、大半は かったのでしょう Q.なぜ宮古の中心市街地は復旧が早 実感しました。商店街にとっての大きな効 めて商店街がコミュニティの核であることを 安否を確認しあう場にもなりました。 に加え、被災商店主が

の業種では震災前より売上が大幅に向上 自店を修繕し、電気が復旧しへドロ除去 たことも大きな要因です。 機関のサポー り、復旧特需の恩恵も受けられます。一部 も終えた4月中旬には営業再開し始めま した事業所もあります。市、県、商工会議 、日専連、県中央会等、商店街への支援 一日でも早く営業再開することによ 体制と連携が充実してい

まちと商店街について

要です

ミユニティ施設を整備する用地の確保も必 者が協力して換地集約し、公営住宅やコ する考えも大切です。そのためには地権 業面積を維持するためにダウンサイジング ます。また、三陸の規模にあった適正な商 Ⅲにもつながり、被災自治体を底支えし がって、これらの早急な再建が雇用の受け

Q.商店街が地域の復興に果たす役割

発災から2年、 被災商業地の悩み

・被災商店街が最初に困っていたこ

しか売れない状態が続きました。 した。一部の必需品を除いて低価格商品 食品等が街なかに無料で溢れてしまいま 物資」。衣料品、文具、スポー 業地域にとって、最大の脅威は「余剰支援 A. 電気等のライフライン復旧に時間を要 したこともありますが、再開を始めた商 ツ用品、加工

A.被災沿岸地にナショナルチェー Q.これからの課題は?

特需が続いていますが、それが終わると早 店の出店攻勢が続いています。現在はまだA・被災沿岸地にナショナルチェーンや大型 その間に地域商

解体区画の多くは駐車場になることが多が相次いでいます。阪神もそうでしたが、 ない商店街に壊滅した地区の店舗の移転 A. 解体区画の活用が重要です。被害が少 す増えることになりかねません。 店街は完全に壊滅し、買物難民がますま

いんです。確かに利便性は高まりますが、

A.三陸沿岸は漁業関係者ではなく商業・

-ビス業従事者が最も多いんです

Q.復興に向けたポイントは? 商店街としての一体感は失われます。

Q.この他の商店街復興事業はの

すが、これからはさらに一工夫が求められ です。かなり定着してきたように感じま 祝われて喜びを分かち合おうという 賀があった方に歩いていただき、皆で祝い ドカーペットを敷きつめて、新成人や慶祝 目を終えました。商店街に150mのレッ の成人式に合わせて始まった事業で、2回 事業にも力を入れていきます。震災翌年 及と合わせて、「商店街レッドカーペッ A.震災復興支援地域通貨「リアス」の普





今年で2回目の開催となる商店街レッドカーペット

値が示された意義は大きいと思います 被災住民が集い情報交換や交流するコ ことは? Q.商店街の復興で最も印象に残った ミュニティスペースとして商店街の存在価 の場としての役割が再認識されました。 A:震災を機に、商店街が持つコミュニテ

真なりです。商人が「自らの役割を果た 気が出た、とのことです。商売人が元気で 洗い、店頭に並べて売り始めたところ、多 波で泥まみれになった商品をひとつひとつら、一部のお店で販売を再開しました。津 がまちの復興に活かされたことに強い感 す」ことでまちの復興が進展する。商人魂 あればまちも元気であり、その逆もまた、 くのお客様で商店街は賑わい、まちに活 A. 末広町商店街では、震災の2日後か

復旧から復興に向けて

・今後の復興に向けた課題は?

10 ● 商店街・賑わい読本 vol.8

した。

て10年以上、主に商業復興に携わってきま